

PROYECTO SERVICIO SOCIAL SIERRA DE LOS PADRES

Septiembre 2015

Lic. Sofía Cedrón

La realidad de los “pobres” marplatenses

La desigualdad es una realidad que tiende a crecer en todos los países del mundo. La desigualdad podría denominarse estructural, típica y consustancial a un régimen social capitalista que produce y reproduce la división social, la fragmentación y el mantenimiento de grupos sociales con capacidades, recursos y posibilidades de satisfacción restringidas por el acceso igualmente desigual que tienen a la dotación de recursos existentes.

En nuestros días, un buen número de personas están siendo apartados del derecho de tener un puesto de trabajo o un modo de vida que permita vivir con dignidad, generando así una gran dualidad en las condiciones ciudadanas.

Además se viene dando una profunda transformación que afecta al trabajo y la relación salarial. El sistema capitalista ha funcionado sobre la base del trabajo asalariado, como una prestación a partir de la cual podía obtenerse un medio de vida y era la garantía para mantener una pauta de consumo y de satisfacción material legitimadora. Hoy en día el trabajo ocupa menos tiempo del trabajador y no es garantía de satisfacción de sus necesidades. La crisis del trabajo deriva en distintos fenómenos que producen y refuerzan la desigualdad, ya que al hacerse escaso se generaliza la exclusión del mercado de trabajo, perdiendo así la condición de asalariado; además el trabajo se realiza cada vez con más inseguridad e incertidumbre.

Mar del Plata es una de las principales ciudades del país con índices elevados de desempleo: La información sobre los principales indicadores del mercado de trabajo fueron obtenidas a través de los datos recolectados por la Encuesta Permanente de Hogares (EPH), que es un programa nacional que lleva a cabo el Instituto Nacional de Estadística y Censos (Indec) conjuntamente con las Direcciones Provinciales de Estadística (DPE) cuyo objeto es relevar características sociodemográficas y socioeconómicas de la población. Con una tasa de desocupación del 10,3%, Mar del

Plata encabezó la nómina de ciudades con mayor tasa de desempleo; seguida por Rosario, con el 8,8%; Rawson-Trelew, con el 7,9%; y Córdoba, también con el 7,9%.

Ante este panorama, el sujeto, enclaustrado en ese universo de lo individual, perdiendo de vista que muchas personas atraviesan la misma situación, sin conciencia de vivir una situación que no es aislada sino común, su transcurso vital se limita a ser un simple ejercicio de supervivencia y nola conquista de la libertad que debería ser propia de cualquier experiencia humana.

La crisis del salariado está dando lugar a un crecimiento continuo del número de individuos que “dependen” para subsistir de sistemas y procedimientos extraordinarios de “inserción social”. Que si bien se encuentran disponibles, no son suficientes para resolver las diversas problemáticas planteadas.

Cuando hablamos de desigualdades, debemos tener en cuenta varios factores: por un lado el acceso al mercado de trabajo, además el acceso a una vivienda digna, a la atención sanitaria en tiempo y forma, acceso a la educación pública, jardines maternas para aquellas familias que lo necesiten, etc.

Este es el panorama que nos encontramos en Mar del Plata, y en el caso de la zona rural Sierra de los Padres, esta desigualdad se ve aún más marcada ya que en su mayoría se trabaja con personas inmigrantes, mayoritariamente de Bolivia y de provincias vecinas: Jujuy, Santiago del Estero, Salta.

Además, la mayoría de los pobladores se desempeña en trabajos relacionados al cordón frutihortícola (uno de los principales de Buenos Aires), donde se observan altos grados de explotación laboral.

Si bien se está trabajando la temática desde algunos organismos públicos, observamos que los recursos que se destinan para el control y la promoción de los derechos de los trabajadores agrarios no son aún suficientes.

SERVICIO SOCIAL SIERRA DE LOS PADRES

Localización Geográfica

El Servicio Social Sierra de los Padres, cuya sede se encuentra situada en la Delegación Municipal de Sierra de los Padres, se ubica en una amplia zona adyacente

a la ruta 226, desde el km 10, coincidente con el Paraje Santa Paula, hasta el km 40 de la citada ruta, límite con el Partido de Balcarce y en donde se halla el Paraje El Dorado. A la altura del Km 17,5 se encuentran los denominados Parajes El Coyunco y La Peregrina. A 3 km en dirección SO se encuentran, el Barrio Residencial Sierra de los Padres y Colina de los Padres. Hacia el SE, a 4 Km, se ubica el Paraje Loma Alta. Continuando por dicha ruta a la altura del Km 20 se hallan los Parajes Gloria de la Peregrina y Paraíso de la Peregrina; en el Km 24, el Paraje Colinas Verdes, que continúa hasta el límite jurisdiccional del Partido de Gral. Pueyrredón.

Características de la población

La amplia zona de incidencia del servicio social se destaca por tener pobladores que proceden de diferentes partes del país y de otros países. Dada la característica de esta zona rural, que es una de las mayores productoras frutihortícolas del país, contamos con la presencia de una gran cantidad de pobladores oriundos de Bolivia. Además hay pobladores procedentes de Jujuy, Salta, Santiago del Estero. Por otro lado, se observa la llegada de familias jóvenes que proceden de la gran ciudad con el objetivo de empezar una nueva vida en el entorno rural.

Empleo

En cuanto a la ocupación, muchos de los pobladores se desempeñan en el trabajo agrícola, que por lo general es inestable, ya que depende de las épocas de siembra y cosecha. Otra parte se desempeña realizando trabajos de servicios en viviendas particulares y en los diversos comercios y restaurantes de la zona. Además existen hornos de ladrillo donde se desempeñan algunos trabajadores.

Características del Servicio Social

El Servicio Social Rural Sierra de los Padres es una oficina descentralizada de la Dirección de Promoción Social y Comunitaria de la Municipalidad de General Pueyrredón.

Este servicio social comenzó su labor en el año 1993 donde se pusieron en marcha diversos programas, proyectos y actividades.

En enero de 2015 se incorpora un nuevo equipo de trabajo, quienes comienzan a retomar algunos de los proyectos que se habían desarrollado con anterioridad,

además de comenzar nuevas actividades y propuestas de acuerdo a las necesidades que la población iba manifestando.

El servicio social se caracteriza por recepcionar la demanda social/familiar en los barrios desarrollando atención en los niveles asistencial - promocional y comunitario.

Cabe destacar que a nivel asistencial son escasos los recursos con los que se cuenta, fluctuando de acuerdo a la época del año y a los recursos de los que dispone la Dirección para gestionar.

Actualmente contamos con la gestión de la tarjeta Alimentaria, que pertenece al Programa Alimentario. Dicha tarjeta es otorgada al solicitante, luego de una evaluación profesional, y les permite utilizarla una vez al mes con un monto de 200 pesos para la compra de mercadería.

En cuanto a la ayuda directa, existe la posibilidad de gestionar anteojos, colchones, frazadas y zapatillas, aunque en algunos momentos del año no se encuentran los recursos disponibles.

Para que los servicios sociales puedan funcionar de manera eficiente es necesario contar con algún instrumento que funcione como “recurso”, donde los profesionales podamos acceder a los servicios que se prestan desde distintos organismos, públicos y privados, con el objetivo de acercar los recursos a la población que se atiende.

Además se hace necesario contar con protocolos de acción ante determinados casos puntuales como: personas en situación de calle, malos tratos que se ejerzan en el entorno familiar, etc. Además de ser urgente la necesidad de contar con nuevos recursos para brindarle a las familias que se acercan para afrontar sus problemas (fortalecer la atención a mujeres en situación de riesgo, contar con albergues transitorios para familias en estado de vulnerabilidad, etc).

Lic. Sofía Cedrón

Fuentes:

- Trabajo Social Hoy, Experiencias de Campo e intervenciones profesionales, artículo: “De la asistencia a la promoción social” Rubén Aroldo Santillán. Editorial Espacio.

- Tendencias en desigualdad y exclusión social, Tercer foro sobre tendencias sociales, Editorial Sistema.
- Intervención psicosocial y servicio sociales: Un enfoque participativo, Miguel LopezCabanas, Fernando Chacón, Editorial Sintesis Psicología